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10多年来，北大校友中诞生了79位亿

万富豪。北京大学校长周其凤25日在北京

大学企业家俱乐部成立仪式上说，北大校

友中的亿万富豪数量，已经连续三年居内

地高校首位。他为北大不仅能培养出众多

学术大师，同样能培养出企业界优秀人才

而高兴。 北京大学前校长许智宏院士表

示，北大背景的企业家群体在事业取得成

功的同时， 以实际行动宣扬一种生活方

式，倡导一种精神文化，体现了北大人共

同的理想信念和精神追求。

如果一所大学， 只以培养了多少富豪

大腕为荣，未必是件好事。著名的“钱学森

之问”声犹在耳，这是一道关于中国教育事

业发展的艰深命题， 需要整个教育界乃至

社会各界共同破解。 如果一所大学不仅能

培养学术大师，也能制造亿万富豪，并且以

弘扬企业社会责任和发扬企业家公共精神

为己任，无论如何是值得称道的。

亿万富豪拥有的其实不仅仅是钱，他们

都是引领某个行业的“风云领袖”。他们的成

功，正在于他们的独立精神、创新精神及社会

责任。北大企业家俱乐部的成立，诚如周其凤

先生所言，企业家校友始终牢记北大人的责

任和使命，在创造财富，追求经济利益的同

时，成为践行公益、推动慈善的先锋和楷模。

如果这样的话，与“钱学森之问”所倡导的大

学精神，倒是一脉相承的。

若认真揣摩“钱学森之问”的实质，钱

老对“有大楼无大师”现象的置疑，主要是

没有一所大学能够按照培养科学技术发

明创造人才的模式去办学，没有自己独特

的创新的东西。比如，国家最高科学技术

奖自2000年设立以来， 共有20位科学家获

奖，其中15位是1951年前大学毕业的。他认

为，为何我国没有诺贝尔那样的发明家型

企业家，为何没有企业家设立科学研究基

金会与科学奖？重钱不重人是社会风气问

题所在。钱老所称的大师，不仅是“学术大

师”， 也包括社会尽职尽业的各类专门人

才，还包括具备道德良知与专业才能的商

人或称之为商业人才。 他们的共同点就

是：创新进取、品才兼优。

以此为标准， 北大企业家俱乐部的亿

万富豪们，确实具有大学精神的一点风骨。

中国的大学一般不缺钱，看看每所大

学恢弘大气的校门就知道，但很多大学眼

里就只看到钱。 多富贵气而无清贵气，行

政化、功利化渐成痼疾，无疑是大学教育

之殇。有学者指出，建设“世界一流大学”

成诸多大学跨世纪目标，但全面审视中国

大学教育，在硬件升级、院校合并与数量

扩招等表面繁荣与喧嚣之外，充盈着更多

对停滞经年的大学教育制度之变的批评

与忧思。

奢望北大企业家俱乐部来改变大学

教育的现状，恐怕是不现实的。这个有着

北大背景的“富豪俱乐部”， 充满精英意

识，济世情怀却尚欠缺。他们的目标，仅是

“将为专家学者的学术研究提供资金支

持， 引导具有创业精神的学生进一步发

展”，显然不够大家气派，与钱老所盼望的

“科学研究基金会与科学奖”相去甚远，但

毕竟是一个好的开端。 ■吴晓华

培养亿万富豪同样体现“大学精神”

叶志平是四川安县桑枣中学

校长。学校距离北川县城直线距离

不过20公里，其中一栋没有通过验

收的教学楼，里面有1400多名学生

上课。地震时，他在绵阳采购，狂奔

回校的路上，一路所看到的房子都垮了，他以为多年来四处化缘修补的那栋危

楼肯定不能幸免。然而，巨大的惊喜击中了他，“危楼”没有倒，他的2300多名

师生，因为平日里无数次的演习，在地震中以1分36秒的神奇速度井然有序地

安全撤离。桑枣中学被首批授予“抗震救灾先进集体”称号，叶志平被网友称为

灾区“最牛校长”。

因突发脑溢血，叶志平昏迷多日，于27日上午11点零3分去世。

叶志平生前在媒体访问时曾说过：“当我离开这个世界时， 能够把自己做

过的事像放电影一样在头脑里过一遍，那就很高兴。我觉得是一种满足。我这

一生不虚此行。”叶校长，一路走好……但愿天堂里不再有地震、病魔！

“最牛校长”叶志平

面孔

都市快评

“三聚氰胺事件为什么会发生？根本还是之前乳业标准太高了。”

原奶细菌数大增，蛋白质含量下调，乳业新国标引发论战。作为支持者，内蒙古奶业

协会常务理事金海表示，现行标准符合中国国情。他称，2008年三聚氰胺事件，内在原因

就在于我们牛奶检测标准中的蛋白质含量定得太高，导致农户为达标而千方百计提高蛋

白质含量，导致三聚氰胺等物品的添加。如果我们的检测标准明天就向国外看齐，那80%

的牛奶得倒掉，甚至还会有七成奶牛散养户杀掉奶牛，民族奶业要完蛋，普通老百姓就会

喝不上牛奶。

“说出来不怕你们笑话，我三天的零用钱只有10块钱。”

26日，武汉市妇联信访室来了一位稀客：因为老婆的“财政大权”管得太紧，无奈之

下，41岁的陈先生来到这里，想让婚姻专家云集的妇联为他支个招。陈先生说，他与妻子

都是从随州来到武汉的务工人员，有一个15岁的儿子。陈先生如今已做到了管理层，每月

收入有近4000元，妻子在一处建筑工地打工，每月收入也有近2000元。

“其实明星只是外表光鲜，你们看他们参加活动穿的漂亮衣服大部分都是租的。”

田亮26日作为嘉宾到重庆参加一活动。从跳水队退役后，田亮入主影视圈，谈到当演

员的感受，田亮笑言比搞体育轻松：“做运动员，比赛是没有NG（重拍），一点失误可能就

会失去一个冠军，但当演员我觉得轻松好多，虽然我没有表演功底，但慢慢学起来也还

行。”说起娱乐圈的明星，田亮坏笑着爆料。

非常语录


